



Extraits du discours  
du Rabbi de Loubavitch Roi Machia'h Chlita  
Chabbat Parachat Vayigach - 7 Tevet 5752-1992

Tenir tête à l'exil et  
entraîner la délivrance

Alors que Yossef gouvernait le pays d'Égypte, et, selon l'ordre de Pharaon, il avait donné « le meilleur de la terre » à Yaacov et ses enfants, alors, pourquoi avait-on besoin que Yehuda ait à « préparer le terrain afin d'envisager la meilleure manière de s'installer en Égypte (ce qui signifie selon Rachi, préparer une maison d'étude de laquelle sortira l'enseignement de la Torah) » ?

En fait, seul Yehuda, avait la force de mener à bien cette mission. Or, la puissance de Yehuda dans ce monde-ci et en temps d'exil (car toutes les dominations des nations sont appelées « Égypte » - 1), peut se révéler de deux manières : 1/ La force de Yehuda de s'imposer ne se montre que dans les limites des lois de la nature et du comportement du monde, selon les conventions de l'exil. 2/ Yehuda s'impose d'une manière totalement impériale, complètement au-dessus des voies du monde, des nations et à plus forte raison de la Galout, de l'exil. Il se comporte envers eux dans toute sa puissance, jusqu'à ce qu'il montre qu'est dans sa force, la possibilité de changer le comportement de tout le pays. Et par son exemple, il donne la force à tout Juif de gouverner et de dominer toutes les nations du monde pendant l'exil et même de modifier les lois du pays où il se trouve parce qu'il est complètement détaché et au-dessus de tout cela.

Dans la Méguilat Esther

Nous comprendrons tout cela en expliquant le comportement de Morde'haï, le Juif à l'époque du roi A'hachvéroch, car il s'est trouvé dans une situation analogue à celle de Yehuda (même s'il descendait de la tribu de Benyamin par son père, sa mère était de la tribu de Yehuda, et la tribu de Benyamin s'était soumise à la domination de celle de Yehuda), alors qu'il se tenait devant Yossef. Les Juifs étaient à ce moment-là dans l'exil de Perse et de Mèdes et sous l'empire du roi A'hachvéroch, « nous sommes les serviteurs d'A'hachvéroch (2) », cependant Morde'haï ne se courbait, et ne se prosternait pas devant Haman, alors que tous lui disaient : « Pourquoi transgresse-tu l'ordre du roi ? (3) ».

En ce qui concerne le festin du roi A'hachvéroch, il est écrit dans la Méguilat Esther, « Ainsi en avait décidé le roi... d'accomplir la volonté de chaque homme (4) ». Or la Guémara (5) nous explique ce verset ainsi : « De faire la volonté de Morde'haï et celle de Haman alors qu'il est écrit sur Morde'haï ; un Juif (6), et sur Haman ; un oppresseur, un ennemi (7) ». Or, il y a deux diffé-

rentes manières par lesquelles D.ieu se révèle dans le monde ; l'une selon les voies de la nature, ainsi, il ne peut exister deux volontés opposées comme celles de Morde'haï et d'Haman. Mais lorsque l'on parle du Saint béni soit-Il, lorsqu'Il est au-dessus des voies de la nature, comme cela se dévoilera dans le monde futur ; là, il y aura la possibilité de faire coexister deux volontés opposées au même moment.

Deux volontés contraires

Nous devons pour comprendre cela expliquer les choses en profondeur : A'hachvéroch, de par sa racine dans la Sainteté représente le Saint béni soit-Il à qui appartient la fin et le commencement. Et le fait que « le roi ait décidé d'accomplir la volonté de chaque homme », fait référence à la manière dont le Saint béni soit-Il a fixé un ordre de priorités au monde dans lequel la volonté de l'un s'oppose à celle de l'autre. Ainsi, un homme pourra se conduire, soit comme Morde'haï, soit comme Haman, « L'homme reçoit le libre arbitre et peut décider d'emprunter le bon chemin et de se comporter comme un juste. Mais s'il décide de s'abuser lui-même et d'emprunter le mauvais chemin et d'être un impie, il en a aussi la possibilité (8) ».

Or la volonté de Morde'haï était ni de s'abaisser, ni de se prosterner, et les Sages ont expliqué que c'est la raison pour laquelle, Morde'haï est appelé « HaYehudi, le Juif (9) », et c'est parce qu'il désapprouvait l'idolâtrie qu'il a été surnommé « le Juif » c'est pour cela que tout Juif est appelé « Juif », parce le Judaïsme s'exprime dans le fait de désapprouver l'idolâtrie, on ne s'abaisse ni ne se prosterne. Et ainsi s'exprime la volonté de Morde'haï, il ne s'abaisse ni ne se prosterne devant aucune chose dans le monde (même devant une chose permise par le Choul'han Arou'h), car toute chose qui ne participe pas du service de D.ieu est un service étranger (Avoda Zara, de l'idolâtrie).

Ici, se trouve la solution de la difficulté que pose la Guémara « accomplir la volonté de chacun, accomplir la volonté de Morde'haï et de Haman », grâce au Bitoul, à l'abnégation dont a fait preuve Morde'haï devant le Saint béni soit-Il, il ne s'abaisse, ni ne se prosterne, renie l'idolâtrie, ceci l'a relié à la Puissance de D.ieu qui est au-dessus du monde et lui a transmis la force que, tout en étant soumis à l'exil du royaume de Perse, sous la domination du roi A'hachvéroch, il atteigne la plénitude de ne s'abaisser ni de se prosterner jusqu'à ce que soit annulé le décret d'Haman, et en suivit l'ascension de Morde'haï qui devint le vice-roi.

Et c'est précisément ce que le Saint béni soit-Il donne à chaque Juif, la possibilité de se tenir largement au-dessus de toute forme d'exil, c'est

pour cela qu'il ne s'abaissera, ni ne se prosternera devant les choses étrangères au service de D.ieu.

La rencontre avec Yossef

Nous pouvons désormais comprendre l'innovation de Yehuda lors de sa rencontre avec Yossef. Car même si Yossef dominait alors toute la terre, et bien que cela ouvre la voie à chaque Juif d'être le maître du monde et des nations qui sont autour de lui : 1/ Il en est capable par le bon vouloir de Pharaon, roi d'Égypte, ce qui implique que tout est lié avec le décret du roi et les lois du pays. 2/ Et grâce à sa nomination, « seul le trône sera au-dessus de toi (10) », cela prouve que Yossef est encore finement attaché aux limites du monde et de l'Égypte (11). Par contre la détermination et la puissance de Yehuda lors de sa rencontre avec Yossef, s'exprima dans le fait qu'il rencontra Yossef sans en recevoir l'autorisation et força la situation de Yossef qui ne put que se dévoiler à ses frères. Ceci montre une détermination et une puissance qui ne prend pas du tout en compte les us et coutumes du pays, ni même les voies de la nature. Ce qui nous ramène à la possibilité de supporter les contraires (« accomplir la volonté de chacun »).

Le monde leur vient en aide

Selon tout ce que nous avons vu, nous pourrions comprendre l'enseignement de « Yehuda l'a rencontré », actuellement, pour notre génération, alors que nous sommes à la veille immédiate de la délivrance véritable et complète. Même si Yehuda était plein de détermination et de puissance à son époque et même si Morde'haï l'était aussi à son époque, ainsi que les Justes et les Juifs de toutes les générations, à toutes ces époques, ils ont subi toutes sortes de barrages extérieurs de brimades, de décrets de la part des nations, D.ieu nous en préserve. On ne les a pas laissés se comporter avec la détermination et la puissance d'un maître du monde. Par contre, actuellement et dans notre génération, on peut voir que les troubles du passé n'existent plus et que les nations permettent aux Juifs de se comporter selon leurs désirs. De plus, non seulement les Juifs peuvent se comporter selon leur volonté, mais les gouvernements des nations du monde leur apportent de l'aide ! Et plus encore, les enfants d'Israël peuvent accomplir la Torah et les Mitsvot dans leur environnement privé. Et nous pouvons voir actuellement, qu'il est plus aisé de s'imposer et même que tous sont devenus aptes à recevoir le Judaïsme, la Torah et les Mitsvot. Et pour les nations, les Sept Mitsvot des enfants de Noé (12).

Notes : 1/ Bérechit Rabba 16.4 - 2/ Meguila 14a - 3/ Esther 3 - 4/ Esther 1.8 - 5/ Meguila 12a - 6/ Esther 2.5 - 7/ Esther 7.6 - 8/ Rambam - lois de la Techouva début du chapitre 5 - 9/ Esther 2.5 - 10/ Mikets 41.40 - 11/ Voir Si'ha Vayigach 5750 - Itvaaduyot vol.1 p.106 - 12/ Rambam - Lois des rois 8.10 - 13/ Meguila 29a, et voir le Kountrass Beit Rabbénoù - 14/ Voir Si'hat Vayichla'h/Vayéchev 5752 - 15/ Bo 10.9 - 16/ Isaïe 60.9 - 17/ Yoma 54b